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Introduction                                                                                                                      
L’AGECFXG s’est jointe à l’ASSÉ à la fin de la session d’hiver 2005 lors du congrès annuel et 

à la suite d’une Assemblée générale. Il  faut dire que cela faisait déjà quelque temps que les deux 
organisations  se  côtoyaient,  mais  jusque  là,  il  n’y  avait  pas  eu  de considérations  sérieuses  d’une 
affiliation.  Bien  que  nos  revendications  soient  pratiquement  identiques  à  celles  de  l’ASSÉ,  notre 
association est restée longtemps indépendante. Nous tenons à dire que ce que nous apportons, dans le 
présent  document,  constitue  des  critiques  qui  se  veulent  constructives  et  nous  espérons  qu’elles 
pourront nous aider, nous membres de l’ASSÉ, à élargir notre base et à poursuivre plus efficacement 
le combat que nous menons depuis nombre d’années et que nous poursuivrons dans les années à venir. 

Ainsi, nous avons abordé les différents types de documents produits par l’ASSÉ au cours des 
dernières années. Cette liste n’est probablement pas exhaustive, mais elle se veut une piste de réflexion 
afin de continuer ou d’améliorer les différentes productions de l’ASSÉ.

Ultimatum                                                                                                                          
Journal

Ce qui frappe dès le premier contact avec le journal c’est l’absence de sommaire, ce qui est 
pertinent à ajouter dans le but d’attirer l’attention des lectrices et lecteurs. Heureusement, nous avons 
remarqué,  que dans les derniers numéros,  il  est miraculeusement apparu et  ce qui est  très positif. 
Second point d’importance, les sources sont très rarement citées dans l’Ultimatum (comme d’ailleurs 
dans la plupart des documents de l’ASSÉ). Ce trait particulier diminue énormément la crédibilité des 
articles. Notons que le format est très adéquat, mais que certaines parutions gagneraient à avoir des 
couleurs plus diversifiées.

Ajoutons que l’Ultimatum reste un journal; il devrait traiter d’actualités et avoir un contenu 
diversifié. Toutefois, à l’heure actuelle, il semble plutôt être destiné à un groupe relativement restreint 
de personnes qui s’impliquent au lieu de viser les étudiants et étudiantes en général. Ce sont bien trop 
souvent des textes de fond qui manquent de contacts avec l’actualité. Nous proposons donc d’ajouter 
des sections qui pourraient toucher différents types de personnes :  

- Section régionale (qui ferait le tour de la question sur la situation particulière des collèges 
régionaux. Il pourrait aussi contenir des articles des associations locales ce qui permettrait  
d’améliorer  la  connaissance  des  membres  des  autres  collèges  et  universités  membres  de  
l’ASSÉ.)

-  Section internationale (partager des articles avec d’autres associations étudiantes dans le  
monde… le mouvement étudiant au Bangladesh?)

-  Qu'est-ce qui se passe dans les cégeps (Genre Bed-in interrompu au Vieux-Montréal ou  
l’administration de Garneau pue au nez)

- Articles sur l’actualité en général (environnement, société… l’ASSÉ a des prétentions plus 
larges que l’unique secteur de l’éducation…)
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- Des entrevues peut-être…

Il serait aussi bon d’arrêter d’utiliser des concepts flous qui ne sont pas nécessairement définis 
dans l’esprit des lecteurs et lectrices. Ainsi, la phrase : « l’état et le patronat couchent ensemble pour 
baiser  la  population  estudiantine »  deviendrait :  « Le  gouvernement  Charest  couche  avec  les 
multinationales pour nous baiser » (Bon, il existe quand même des exemples plus pertinents).

Intégrer des articles plus diversifiés dans la publication serait aussi une idée lumineuse. Nous 
avons parfois l’impression de relire deux fois le même  Ultimatum à des mois d’intervalles, car les 
articles parlent encore et toujours de gratuité scolaire.   

Express

Nous  remarquons  d’abord  que  le  format  de  l’Ultimatum  Express est  très  variable.  Nous 
pouvons prendre exemple sur celui de mars 2003, au format très pertinent et intéressant visuellement, 
qui attire l’attention. Au contraire, celui de novembre 2003, que l’on confond volontiers avec une 
feuille  volante,  n’a  aucune particularité,  ce  qui  n’incite  pas  à  la  lecture.  De plus,  dans  toutes  les 
publications, la police de l’écriture est trop petite, ce qui finit par être fatigant pour les yeux! Point très 
positif : les montages photos qui attirent l’attention, mais qui ne sont malheureusement pas présents 
dans chaque parution.  En terminant,  le format  11x17 (comme celui de mars 2003) est  idéal  pour 
assurer la mission du journal.

Revue

La revue est arrivée dans nos murs comme un renouveau intéressant. La présentation, ainsi que 
le contenu, est très adaptée au format revue. Nous croyons que l’investissement en vaut la peine car la 
revue est un document plus durable que l’Ultimatum (papier journal). Le format est beaucoup plus 
adapté au débat de fond et la qualité en fait un excellent moyen de présentation de l’ASSÉ. Cependant, 
notons que ce nouveau format ouvre un questionnement sur l’Ultimatum lui-même. En effet, il serait 
pertinent de travailler à la complémentarité entre la revue et le journal. Par exemple, la revue pourrait 
être axée sur la réflexion et les grands enjeux alors que le journal pourrait être plus axé sur l’actualité, 
les débats et il pourrait comporter des sections spéciales. 

D’autre part,  la présentation de la revue est  très bien et les  articles y sont bien équilibrés. 
Encore une fois, il serait important de voir à un renouvellement des couleurs. 

L’Acadé  ga  mique                                                                                                              
L’Acadégamique est né lors de la première campagne de l’ASSÉ. Depuis, sa production est 

plutôt  irrégulière  et  l’Ultimatum Express semble  l’avoir  remplacé  depuis  2004.  On  peut  alors  se 
questionner  sur  la  pertinence  de  l’Acadégamique étant  donné  que  les  mêmes infos  se  retrouvent 
habituellement soit dans l’Ultimatum, l’Ultimatum Express ou dans la Revue Ultimatum. 

L’idée initiale poursuivie par l’Acadégamique – la transmission de l’information de base aux 
Assos locales, informations pouvant être reprises dans les publications des Assos membres – est très 
intéressante.  Toutefois,  comme  nous  l’avons  mentionné,  d’autres  publications  jouent  ce  rôle 
actuellement, ce qui implique que moins d’énergie est mise sur la production de l’Acadégamique et 
donc qu’elle est moins intéressante, moins connue et moins lue (pour autant qu’il est possible de la 
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lire, vu la quantité de publications…)

Recommandation : Oublier l’Acadégamique sur un banc et partir sans se retourner…

Les brochures                                                                                                                    
En général, les brochures de l’ASSÉ sont très pertinentes. Toutefois, nous avons remarqué un 

manque d’unité ou de perspectives entre les textes, il serait donc positif de relier les textes entre eux. 
Finalement, ils pourraient être corrigés avec plus de rigueur.

Toutes les brochures de l’ASSÉ auraient avantage à être repensées avant la prochaine édition. 
Nous vous proposons ici quelques suggestions pour les améliorer…

Recueil de texte sur l’histoire du mouvement étudiant québécois

Le  recueil  sur  l’histoire  du  mouvement  étudiant  est  probablement  l’un  des  documents 
d’information de l’ASSÉ le plus complet et pertinent. Cependant, il nous laisse un peu sur notre faim. 
Il serait extrêmement utile qu’un historien se penche vraiment sur la question pour qu’un document 
véritablement scientifique et précis puisse être publié à grande échelle et être rendu disponible au 
public. Ce genre de document d’information manque cruellement au mouvement étudiant et il serait 
souhaitable qu’il soit publié largement par l’ASSÉ. 

Il est aussi évident que ce document, faute de ressources humaines, a été écrit par un groupe 
restreint d’individus. Ainsi,  nous pourrions nous inspirer de textes (ci-joints en annexe et d’autres 
choisis ailleurs) afin de diversifier nos sources. Cela permettrait que les membres de l’ASSÉ, ainsi que 
la population en général puissent bénéficier d’un tel apport. Par exemple, il est envisageable de dresser 
l’historique des négociations faites par la FECQ et la FEUQ, bref de dresser un bilan plus exhaustif et 
global  du  mouvement  étudiant.  Un tel  document  pourrait  même être  vendu à  prix  modique  pour 
soutenir les finances de l’ASSÉ, mais nous ne nous lancerons pas davantage dans un éventuel débat 
sur la question, pour l’instant.  

En fait,  la  pertinence  de  celui  sur  l’histoire  du mouvement  nous  fait  réaliser  que  d’autres 
documents permanents et complets devraient être publiés sur les différents points cruciaux de l’ASSÉ 
comme la gratuité scolaire. 

À ce sujet, l’un des documents d’information dont devrait se doter notre organisation nationale 
le  plus  rapidement  possible  serait  celui  sur  la  diversité  des  tactiques.  Ce  point  est  extrêmement 
épineux,  malaisé  à  défendre  facilement  en  public  et  très  mal  médiatisé.  Nos  membres  devraient 
connaître le terme et avoir l’occasion d’être plus habile avec celui-ci. On va peut-être nous référer à tel 
ou tel article de l’Ultimatum, mais là est justement le problème. L’ASSÉ devrait avoir des documents 
permanents et non seulement intégrés à certaines de ses publications. Ainsi, la diversité des tactiques 
pourrait être ramenée à sa place et non pas démonisée sur la place publique et associée de plus en plus 
à la légitimation de la violence sur tous les plans. 

Document de réflexion sur le féminisme

Tout comme le document sur l’histoire du mouvement étudiant, celui sur le féminisme est très 
intéressant. Il serait toutefois pertinent d’uniformiser les textes et d’intégrer des liens créant une suite 
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logique. Il serait par ailleurs intéressant de greffer les textes de l’atelier Femmes et féminisme du camp 
de formation 2005 afin que ladite  brochure soit  plus complète.  Nous pourrions également ajouter 
davantage d’images pour désallourdir  (mot de Pierre Reid lorsqu’il était ministre de l’Éducation) ou 
plutôt alléger les textes, bref les rendre plus lisibles. Ici encore, il serait important de retravailler les 
notes de références et la bibliographie. Il serait aussi utile d’ajouter au document des suggestions de 
lectures et les revendications femmes de l’ASSÉ, et agréable d’intégrer un lexique féminise drôle. De 
plus, il nous semble primordial de parler du rôle du comité Femmes de l’ASSÉ et de ses homologues 
locaux et éventuellement, des informations sur la façon d’en former un. Finalement, l’aspect visuel est 
à retravailler, en suivant l’exemple des autres documents...    

Site Web                                                                                                                              
Hourra!  Le  site  Web  a  été  mis  à  jour  et  nous  croyons  que  c’est  pour  le  mieux.  Nous 

apporterons toutefois quelques critiques afin d’avoir le meilleur des sites Internet. Nous croyons que le 
site  devrait  se  doter  d’une  section  défense  des  droits  qui  s’adresse  directement  à  l’étudiant  ou  à 
l’étudiante « dans le trouble ». Cette section pourrait exposer les droits des étudiants et étudiantes en 
général  et  on pourrait  y  retrouver  un recueil  de cas  qui  servirait  d’outil  de « jurisprudence » aux 
pédagos de chaque cégep. Il serait aussi pertinent d’ajouter une section photo, ce qui serait fort joli. 

Il est à noter que plusieurs liens vers le site Internet des associations étudiantes membres de 
l’ASSÉ  ne  fonctionnent  pas,  comme  ceux  des  associations  de  Matane,  Sherbrooke,  St-Jean-sur-
Richelieu et de l’AGES. Est-ce dû au fait qu’ils n’existent pas ou qu’ils ont changé d’emplacement? 

Nous trouvons aussi que la version anglaise du site devrait être plus évidente, soit en caractère 
plus gros ou avec des glinglins lumineux autour… En conclusion, ne revenons jamais plus à l’ancien 
site Internet et bravo au nouvel exécutif de l’avoir détruit à jamais!

Affiches et autocollants                                                                                                  
Ici, il n’y a absolument rien à redire. Les affiches et les autocollants devraient être sources 

d’inspiration pour les autres documents publiés. Ils sont à la fois originaux et d’une grande qualité… 
même les fédérations aux budgets énormes les envient. 

Conclusion                                                                                                                         
En terminant, nous tenons à réitérer qu’il est important de définir plus clairement les mandats 

de  certains  documents.  À  notre  humble  avis  (merci  Bern!)  le  journal  l’Ultimatum devrait  traiter 
d’actualités,  laisser  les  dossiers  de  fond  à  la  Revue Ultimatum et  remplacer  complètement 
l’Acadégamique par l’Ultimatum Express. Nous pensons aussi que la banque d’image devrait être 
mise à jour. Nous l’avons mentionné plus haut, il serait intéressant d’envisager la vente des brochures 
afin de supporter nos finances et de rendre plus accessibles lesdites brochures de l’ASSÉ à l’ensemble 
de la population. Finalement, nous sommes aussi tout à fait conscients et conscientes que l’implication 
des membres dans les comités n’est  pas très forte,  ce qui rend certaines de nos recommandations 
difficiles à réaliser à court ou moyen terme. 
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